

CEI Centro de
Economía
Internacional

INTERNACIONALES

DICIEMBRE 2021



PANORAMA GLOBAL

*Recuperación económica mundial desigual
Se suspende la Conferencia Ministerial de la OMC
Resultados mixtos en cumbre sobre cambio climático*



EUROPA

*La UE quiere dejar de importar productos relacionados con la deforestación
Desacuerdo entre Alemania y Francia por la energía nuclear
Italia sanciona a empresas tecnológicas estadounidenses
Inflación récord en la zona euro*



AMÉRICA DEL SUR Y CENTRAL

*Brasil reduce 10% sus aranceles a la importación
Argentina vincula sistema de certificación digital con la UE
Las exportaciones de la región crecen un 25%
Bolivia aprueba un programa de desarrollo económico 2021-2025*



AMÉRICA DEL NORTE

*EE.UU. investigará dumping y subsidios en importaciones de tubos
India y Turquía se suman al acuerdo sobre los impuestos a los servicios digitales
EE.UU. y Japón abordarán el exceso de capacidad mundial de acero y aluminio
Canadá inicia conversaciones de libre comercio con la ASEAN*



ASIA Y OCEANÍA

*ASEAN y China establecen una Asociación Estratégica Integral
Países asiáticos fortalecen relaciones con EE.UU.
India impone restricciones a la importación de té*



ÁFRICA

*El Banco Mundial publica un estudio sobre la industria en África Subsahariana
Se realizó la quinta "Semana de la Industrialización de la SADC"
Condiciones favorables para la inversión en África Central*

PANORAMA GLOBAL

RECUPERACIÓN ECONÓMICA MUNDIAL DESIGUAL

Según el [Panorama Económico de la OCDE](#), publicado recientemente, el mejor momento de la recuperación de la economía mundial parece haber quedado atrás.

La mejora generalizada de los indicadores económicos que supuso el relajamiento de las medidas de aislamiento alrededor del mundo fue remplazada por una nueva etapa de la recuperación que se caracteriza por los resultados dispares a nivel regional.

Mientras que algunos países continúan recuperándose a buen ritmo, otros corren el riesgo de quedar rezagados (especialmente los de bajos ingresos) debido a que no consiguieron que la demanda iguale los niveles anteriores a la pandemia y presentan niveles de vacunación contra la COVID-19 insuficientes.

La aparición de presiones inflacionarias también despierta preocupación ya que se presenta como un fenómeno global en un contexto en el que los niveles de empleo todavía no están totalmente recuperados. Asimismo, el informe señala que el aumento de los precios registra las mayores subas en energía y alimentos, lo que perjudica particularmente a los hogares de bajos ingresos.

El crecimiento del PIB mundial se proyecta en 4,5% para 2022 y 3,2% para 2023, una

inflación mundial de 4,2% para 2022 luego de una estimación de 3,5% para 2021. El comercio mundial crecería 4,9% para 2022 y 4,5% para 2023. Estas proyecciones pueden verse mejoradas por una mayor tasa de vacunación, y reducidas si la pandemia crece en virulencia, lo que obligaría a nuevos cierres.

SE SUSPENDE LA CONFERENCIA MINISTERIAL DE LA OMC

El 26 de noviembre, cuatro días antes del comienzo de la duodécima Conferencia Ministerial de la OMC, el organismo anunció la suspensión del encuentro debido a la aparición de la variante Ómicron de la COVID-19. Hasta el momento no se programó una nueva fecha para la reunión, que originalmente iba a llevarse a cabo en junio de 2020 en Kazajstán.

Unos días antes, la OMC publicó el "[Informe sobre el comercio mundial 2021](#)", en el que se analiza la respuesta del comercio mundial a la crisis provocada por la pandemia de COVID-19. Para la OMC, el hecho de que sistema mundial de comercio esté cada vez más interconectado provoca ciertas vulnerabilidades frente a los *shocks*, pero a la vez permite a los países encontrar nuevas soluciones para enfrentar las crisis.

Según el organismo, los desastres naturales y los causados por el hombre son cada vez más frecuentes e intensos, y la interconexión entre los países provoca que las amenazas

tengan más facilidad para trasladarse de unos a otros debido a los lazos económicos, financieros, digitales y de transporte.

Sin embargo, el informe sostiene que las condiciones actuales del comercio internacional presentan más oportunidades para cambiar de proveedores ante la falta de suministro de determinados insumos y facilitan la difusión de tecnología, que podría ayudar a encontrar nuevas curas para enfermedades infecciosas en el corto plazo o fortalecer los sistemas de salud nacionales en el largo plazo.

RESULTADOS MIXTOS EN CUMBRE SOBRE CAMBIO CLIMÁTICO

En la 26ª Conferencia de las Partes de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático, llevada a cabo en Glasgow entre el 31 de octubre y el 13 de noviembre, se aprobaron tres Pactos Climáticos de Glasgow: uno de la [COP 26](#), otro de la [3ª Conferencia de la Partes del Acuerdo de París](#), y otro de la [16ª Conferencia de la Partes del Protocolo de Kioto](#).

Los resultados de la cumbre fueron dispares. Por un lado, se consiguieron avances en la mención de la reducción de la energía basada en el carbón, la eliminación de los subsidios ineficientes a los combustibles fósiles, el llamado a los países desarrollados a que incrementen la financiación para las actividades de mitigación y la adaptación, y la actualización de las contribuciones nacionales determinadas por parte de países que suman 49% de las emisiones. También se adoptaron decisiones para hacer operativo el mercado de carbono y la transición de los mecanismos del Protocolo de Kioto. Asimismo, se acordó revertir la pérdida y la degradación de los bosques y reducir 30% las emisiones de metano en el año 2030.

Por otro lado, entre las falencias se destaca que los países desarrollados incumplieron su meta de proveer desde 2020 financiamiento para la adaptación por US\$ 100.000 millones por año, objetivo que estiman no podrán cumplir antes de 2023, y que no se llegó a un acuerdo sobre la financiación para las pérdidas y daños.

EUROPA

LA UE QUIERE DEJAR DE IMPORTAR PRODUCTOS RELACIONADOS CON LA DEFORESTACIÓN

La Comisión Europea presentó una [propuesta](#) para prohibir el ingreso de productos agrícolas que provengan de áreas

deforestadas. El proyecto plantea restringir las importaciones de soja, cacao, café, aceite de palma, carne vacuna, madera, y sus derivados. Los importadores europeos de estos productos deberán demostrar que estos no se produjeron en zonas que fueron

deforestadas después del 31 de diciembre de 2020.

La lista de productos primarios incluidos en la normativa será revisada periódicamente y para quienes incumplan la normativa se contemplan sanciones que serán proporcionales al daño causado. También se prevé la incautación de los productos importados y la exclusión de la empresa importadora de los procesos de contratación pública.

DESACUERDO ENTRE ALEMANIA Y FRANCIA POR LA ENERGÍA NUCLEAR

La cumbre de Glasgow (COP26), que comenzó el 31 de octubre pasado, sirvió de escenario para que Alemania y Francia expusieran su desacuerdo en torno al papel que debe cumplir la energía nuclear en el futuro patrón energético de la UE, en el marco de un fuerte aumento del precio de la energía.

Alemania se dispone a cerrar sus centrales nucleares (decisión tomada poco después del accidente en la central japonesa de Fukushima del año 2011) y aprovechó la cumbre mundial sobre el clima para impulsar una [declaración](#) contraria a que la UE incluya la energía nuclear entre las fuentes que se consideran beneficiosas para la lucha contra el cambio climático. La iniciativa contó con el apoyo de Dinamarca, Luxemburgo, Portugal y Austria.

Por su parte, Francia [anunció](#) que planea construir nuevas centrales nucleares para controlar el creciente precio de la energía,

conseguir la independencia energética, cumplir con los objetivos de reducción de emisiones de gases de efecto invernadero y dar un impulso a su industria nacional; razones por las que pretende que esta tecnología se incluya entre las que la UE considera “verdes”.

ITALIA SANCIONA A EMPRESAS TECNOLÓGICAS ESTADOUNIDENSES

El gobierno italiano impuso multas a grandes empresas tecnológicas estadounidenses por impedir la competencia y usar ilegalmente datos de sus usuarios. Estas sanciones se suman a las aplicadas por otros países europeos, que han incrementado el control y el castigo a los gigantes tecnológicos de EE.UU. (ver Internacionales del CEI, [agosto 2021](#)).

La autoridad antimonopolio italiana [acusó](#) a Amazon y Apple de establecer un acuerdo que impide operar en el mercado a otros distribuidores de productos. El acuerdo, del año 2018, otorga exclusividad a Amazon para vender productos Apple en la plataforma Amazon.it, lo que viola la normativa europea. Por esta razón, entre las dos empresas deberán pagar una multa de 200 millones de euros.

Asimismo, el gobierno italiano [sancionó](#) a Google y Apple con 10 millones de euros a cada una por omitir información a sus usuarios en relación con la recopilación y uso de sus datos con fines comerciales.

INFLACIÓN RÉCORD EN LA ZONA EURO

La inflación interanual de la eurozona en el mes de noviembre fue de 4,9%, el valor más alto de toda la serie histórica (que comienza en 1997). Según la información publicada por [Eurostat](#), la principal causa de este valor récord es el aumento de los precios de la energía, que experimentaron un incremento de 27,4%.

Las principales subas se registraron en los países Bálticos –Lituania (9,3%), Estonia

(8,4%), Letonia (7,4%)–, mientras que los países que presentaron los aumentos de precios más bajos fueron Malta (2,3%), Portugal (2,7%), Francia (3,4%) y Finlandia (3,4%).

AMÉRICA DEL SUR Y CENTRAL

BRASIL REDUCE 10% SUS ARANCELES A LA IMPORTACIÓN

Mediante la [Resolución N°269](#) de la Cámara de Comercio Exterior (Camex), el gobierno brasileño redujo sus aranceles a la importación extra-MERCOSUR en 10%, hasta el 31 de diciembre de 2022. En el texto de la norma se expresa que el objetivo de esta es “facilitar la lucha contra los efectos de la pandemia de Covid-19 en la economía nacional”, al ampararse en el artículo 50 del [Tratado de Montevideo](#) de 1980, por el cual ningún país miembro se encuentra impedido de adoptar medidas destinadas a la “protección de la vida y salud de las personas, los animales y los vegetales”.

Esta medida afectará, aproximadamente, al 87% de las posiciones arancelarias. Entre las excepciones se encuentran productos de los sectores automotor, lácteo, textil y de juguetes; a los que se suman aquellos que ya

se encuentran en regímenes de excepción del MERCOSUR.

ARGENTINA VINCULA SISTEMA DE CERTIFICACIÓN DIGITAL CON LA UE

Los organismos de sanidad y seguridad alimentaria de la Argentina (Senasa) y de la Unión Europea (DG-SANTE) acordaron la vinculación del sistema de certificación argentino de inocuidad y calidad agroalimentaria (SIGCER) y el sistema de control del bloque europeo (TRACES NT). En una primera instancia, el acuerdo alcanzará a la carne aviar fresca, pero se pretende avanzar hacia todos los productos y subproductos de origen animal.

Gracias a esta [iniciativa conjunta](#), Argentina se convierte en uno de los pocos países de la región que podrá emitir un certificado sanitario con firma electrónica en las exportaciones hacia la UE. Esta certificación,

que automáticamente estará a disposición de las autoridades europeas, permitirá agilizar la operatoria y evitar posibles costos por mercaderías retenidas en los puertos a la espera de subsanar errores en las certificaciones. Asimismo, los exportadores argentinos tendrán acceso inmediato a la información necesaria, evitando posibles barreras como las lingüísticas.

LAS EXPORTACIONES DE LA REGIÓN CRECEN UN 25%

De acuerdo al informe "[Perspectivas del Comercio Internacional de América Latina y el Caribe 2021](#)", publicado recientemente por la CEPAL, el valor de las exportaciones de bienes de América Latina y el Caribe tendrá un crecimiento del 25% en 2021. Dicha evolución estaría impulsada por un aumento de 17% en los precios de exportación y una expansión de 8% en el volumen.

Las subregiones con mejor dinámica son América del Sur (34%), gracias al aumento del precio de las materias primas, y el Caribe (31%), por las exportaciones de petróleo, gas y bauxita; mientras que las ventas externas de México (principalmente manufacturas) crecerían solo 17%. En el informe se destaca que se incrementaron las compras de bienes desde países asiáticos (principalmente de China) y las exportaciones intrarregionales.

La recuperación no alcanza a la venta de servicios, que fue el sector que más sufrió en 2020 y que en 2021 siguió su descenso (en el primer semestre del año registró una contracción interanual de 9,9%).

Más allá de que la recuperación de la región guarda similitudes con el comercio mundial, el informe señala que los factores exógenos (alza de los precios de las materias primas) fueron determinantes en el aumento del valor de las ventas de Latinoamérica y que no hay razones para afirmar que estos seguirán creciendo.

Asimismo, otro factor que no invita al optimismo es que la dependencia regional del turismo es superior al promedio mundial, por lo que resulta difícil proyectar una mayor recuperación económica hasta que no se supere la incertidumbre sobre la evolución de este sector de actividad.

BOLIVIA APRUEBA UN PROGRAMA DE DESARROLLO ECONÓMICO 2021-2025

El senado boliviano aprobó un [programa de desarrollo económico y social](#), para el período 2021-2025. La iniciativa contempla diez ejes estratégicos y se encuentra en línea con los doce pilares de la [Agenda Patriótica 2025](#), presentada en 2013 por el expresidente Evo Morales. Entre los objetivos generales del programa se encuentran: alcanzar un crecimiento promedio del PIB de 5,1%; reducir la pobreza de 39% (año 2020) a 19% y la indigencia, de 13,7% (año 2020) a 5,3%; y mejorar la distribución del ingreso. Hasta el momento, las proyecciones de crecimiento del FMI para Bolivia son de 5,0% para 2021 y 4,0% para 2022.

Uno de los ejes del plan es la promoción de la industrialización y la sustitución de importaciones, con las que se busca reducir la dependencia del sector externo y generar

mayor valor agregado en el territorio boliviano. Para ello, el gobierno prevé incrementar los volúmenes de producción de bienes de consumo, bienes intermedios y servicios sustitutos de los importados, así como también impulsar el desarrollo de nuevas industrias en los sectores estratégicos (hidrocarburos, minería y energía). En particular, se enfatiza la necesidad de diversificar y aumentar la productividad en materia agropecuaria para garantizar la seguridad alimentaria.

El programa prevé una inversión pública de US\$ 33.197 millones (alrededor de 13% del PIB), de los cuales 53% estarán destinados al sector productivo. Entre los proyectos que se realizarán, el plan destaca el refinamiento de zinc; el procesamiento y la industrialización

de alimentos; el desarrollo de las Hidrovías Ichilo-Mamoré y Paraguay; las actividades de la planta siderúrgica del Mutún y de los complejos de química básica y farmacéutico; y la producción de diésel renovable.

Respecto de esto último, el [Ministerio de Hidrocarburos y Energías](#) propuso implementar los emprendimientos de biodiésel FAME y diésel renovable HVO, que utilizan como insumo tanto soja como aceites vegetales usados o que no son aptos para el consumo humano. Así, se podría avanzar en la sustitución de importaciones de combustible sin atender contra la seguridad alimentaria.

AMÉRICA DEL NORTE

EE.UU. INVESTIGARÁ DUMPING Y SUBSIDIOS EN IMPORTACIONES DE TUBOS

A fines de octubre el Departamento de Comercio estadounidense [inició](#) una investigación por presunto dumping en las importaciones de productos tubulares para campos petrolíferos (OCTG, por sus siglas en inglés) procedentes de México, Argentina y Rusia, y otra investigación relativa a derechos compensatorios por importaciones supuestamente subsidiadas de productos OCTG de Rusia y Corea del Sur.

A mediados de noviembre, la Comisión de Comercio Internacional de Estados Unidos

(USITC) [determinó](#) que existen indicios razonables de daño a la industria estadounidense, por lo que el Departamento de Comercio de EE.UU. debe continuar con las investigaciones. Las determinaciones preliminares sobre derechos compensatorios deberán ser presentadas a fines de este año, mientras que en el caso de la investigación antidumping el plazo se extiende hasta mediados de marzo de 2022.

INDIA Y TURQUÍA SE SUMAN AL ACUERDO SOBRE LOS IMPUESTOS A LOS SERVICIOS DIGITALES

El Departamento del Tesoro de los Estados Unidos llegó a un acuerdo de transición con los gobiernos de [India](#) y de [Turquía](#) en relación con los impuestos sobre los servicios digitales establecidos por esos países.

En forma similar a lo acordado en el mes de octubre con Austria, Francia, Italia, España y el Reino Unido (ver Internacionales del CEI, [noviembre](#) 2021), India y Turquía se comprometen a retirar sus impuestos sobre los servicios digitales luego de un período de transición determinado para cada caso o una vez que entre en vigor el [Pilar 1 del Marco Inclusivo de la OCDE/G20](#), lo que suceda primero. Si las sumas abonadas por las multinacionales tecnológicas estadounidenses excedieran lo que hubieran tenido que pagar al amparo del Pilar 1, se establecerá un crédito fiscal por la diferencia entre ambas cantidades.

Por su parte, Estados Unidos pondrá fin a los derechos adicionales sobre importaciones provenientes de India y Turquía, adoptados tras las investigaciones de la Sección 301 de la Ley de Comercio de 1974 y que se encuentran actualmente suspendidos (ver Internacionales del CEI, [julio](#) 2021).

EE.UU. Y JAPÓN ABORDARÁN EL EXCESO DE CAPACIDAD MUNDIAL DE ACERO Y ALUMINIO

La representante comercial de los Estados Unidos, Katherine Tai, y la secretaria de comercio de ese país, Gina Raimondo, anunciaron el inicio de [conversaciones](#) con el gobierno japonés para abordar el exceso de capacidad mundial de acero y aluminio y

adoptar medidas eficaces para garantizar la viabilidad a largo plazo de esas industrias, en el marco de las visitas que hicieron las funcionarias a distintos países asiáticos (ver sección Asia y Oceanía).

EE.UU. y Japón tratarán de resolver las preocupaciones bilaterales en este ámbito, en particular, los aranceles adicionales impuestos en 2018 por la administración Trump sobre las importaciones de productos de acero y aluminio provenientes del país asiático, en virtud de la Sección 232 de la Ley de Expansión Comercial de 1962.

El anuncio se produce dos semanas después del convenio alcanzado entre Estados Unidos y la Unión Europea para resolver el conflicto comercial surgido por los aranceles de la Sección 232 (ver Internacionales del CEI, [noviembre](#) 2021).

CANADÁ INICIA CONVERSACIONES DE LIBRE COMERCIO CON LA ASEAN

La ministra de Comercio Internacional, Promoción de las Exportaciones, Pequeñas Empresas y Desarrollo Económico de Canadá, Mary Ng, [anunció](#) el inicio de conversaciones formales con la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN, por sus siglas en inglés) para proceder con las negociaciones hacia un acuerdo de libre comercio, tras reunirse con representantes de los 10 países del bloque.

Ng describió la apertura de las conversaciones como un hito importante en la profundización de las relaciones económicas de Canadá con la región del

Indo-Pacífico y en el impulso del crecimiento económico mientras el mundo hace frente a los cuellos de botella en las cadenas de suministro que han afectado al comercio mundial durante la pandemia de COVID-19.

Canadá ya cuenta con acceso preferencial a los mercados de cuatro de los países de la ASEAN –Brunéi, Malasia, Singapur y Vietnam– a través del Acuerdo General y Progresivo de Asociación Transpacífico (CPTPP, por sus siglas en inglés).

ASIA Y OCEANÍA

ASEAN Y CHINA ESTABLECEN ASOCIACIÓN ESTRATÉGICA INTEGRAL

El 21 de noviembre, en ocasión del 30° aniversario del Diálogo entre la Asociación de las Naciones del Sudeste Asiático y China, el presidente chino, Xi Jinping, anunció el establecimiento de una [Asociación Estratégica Integral](#) entre ambas partes. Entre otras iniciativas, el mandatario chino anunció la disposición a otorgar en los próximos tres años a la ASEAN US\$ 1.500 millones adicionales en apoyo a la recuperación económica tras el impacto de la pandemia de COVID-19. Asimismo, llamó a la región a aprovechar al máximo el Acuerdo Regional de Asociación Económica Integral (RCEP, por sus siglas en inglés), en pos de elevar los niveles de inversiones, apertura comercial, innovación y los modelos de crecimiento verde.

China importará más productos de alta calidad de los países de la ASEAN, y procurará que las importaciones chinas de productos agrícolas del grupo regional alcancen los US\$ 150.000 millones en los próximos cinco años. Además, propuso llevar a cabo un diálogo sobre la gobernanza digital

para profundizar la aplicación innovadora de tecnologías digitales.

PAÍSES ASIÁTICOS FORTALECEN RELACIONES CON EE.UU.

En el marco de una gira realizada a varios países asiáticos, la secretaria de Comercio, Gina Raimondo y la representante comercial de Estados Unidos, Katherine Tai, mantuvieron una serie de reuniones con sus contrapartes de Japón, Corea, India, Singapur y Malasia.

Las visitas se produjeron luego del anuncio realizado por el presidente Biden, en el marco de la 16ª Cumbre de Asia Oriental-ASEAN, donde señaló que Estados Unidos explorará con países aliados el desarrollo de una nueva estrategia económica para el Indo-Pacífico. Esta definirá los objetivos compartidos de Estados Unidos y los países de la región respecto a temas como la facilitación del comercio, los estándares para la economía y la tecnología digital, el fortalecimiento de las cadenas de suministro, el cambio climático, y la infraestructura. La nueva estrategia económica para el Indo-Pacífico sería presentada en 2022.

En Seúl, las delegadas comerciales establecieron un nuevo canal de diálogo con las autoridades coreanas sobre semiconductores, cuya celebración inaugural tendrá lugar en diciembre. Asimismo, ambos países acordaron profundizar la cooperación para permitir enfoques y respuestas comunes a los desafíos relacionados con el comercio, en áreas de las cadenas de suministro, las tecnologías emergentes, el ecosistema digital y la facilitación del comercio.

En Tokio, junto con autoridades japonesas, lanzaron la [Asociación Comercial e Industrial Japón-Estados Unidos](#) (JUCIP, por sus siglas en inglés). A través de la JUCIP, se busca fortalecer la competitividad y la seguridad de ambas economías. Además, anunciaron una nueva [Asociación Comercial](#) para impulsar la cooperación en materia laboral, comercio digital y medio ambiente; y discutir cuestiones comerciales y prácticas desleales relacionadas con terceros países.

En Nueva Delhi, se llevó a cabo la primera reunión del Foro de Política Comercial, en el marco del cual se decidió mejorar el acceso al mercado estadounidense para una serie de productos agrícolas. Asimismo, Estados Unidos acordó considerar el objetivo de India de restaurar los beneficios comerciales bajo el Sistema Generalizado de Preferencias (SGP).

Las funcionarias estadounidenses también visitaron Singapur y Malasia. En Kuala Lumpur, acordaron trabajar junto al gobierno local para mejorar los suministros de semiconductores.

INDIA IMPONE RESTRICCIONES A LA IMPORTACIÓN DE TÉ

La [Junta de Té de India](#) (TBIA, por sus siglas en inglés) emitió nuevas reglas para frenar los envíos de té desde Kenia con el objetivo de proteger a sus agricultores. La medida responde a las quejas de los productores indios por la competencia desleal de los importadores que mezclan té de Kenia y Nepal (de bajo precio) con productos locales y luego lo venden como té de origen indio.

El regulador del té de India emitió circulares a los importadores solicitando información respecto a las cantidades y calidades de las importaciones de Kenia para controlar los envíos y amenazó con cancelar las licencias de aquellos que empañen la imagen internacional del té indio.

La medida representa un golpe para los productores de té de Kenia en un momento en que el gobierno keniano busca diversificar los mercados de exportación en medio de un exceso de producción.

India se encuentra entre los mayores productores de té del mundo junto con China. Sin embargo, Kenia ofrece una dura competencia a los exportadores de té indio al vender el producto a un precio mucho más barato. De acuerdo con la Dirección del Té de Kenia, el país exportó a India 2,8 millones de kilos de hoja verde entre enero y junio de este año, frente a 1,5 millones de kilos en el mismo período del año pasado.

ÁFRICA

EL BANCO MUNDIAL PUBLICA UN ESTUDIO SOBRE LA INDUSTRIA EN ÁFRICA SUBSAHARIANA

El Banco Mundial (BM) publicó un estudio en el cual se reevalúan las [perspectivas de industrialización en África Subsahariana](#) a través de la integración en cadenas globales de valor (CGV) y se examina el papel de las políticas públicas en la mejora de dichas perspectivas. Según el BM, África Subsahariana no experimentó una desindustrialización prematura sino un crecimiento del sector manufacturero a un ritmo menor al del resto de la economía.

De acuerdo con el documento, la capacidad para fortalecer la integración de cadenas de valor mundiales requerirá una combinación de políticas adecuada destinada a aprovechar las ventajas comparativas actuales mientras se desarrollan capacidades para mejorar el valor agregado y competir en tareas de alta calificación. Esto implicará impulsar el crecimiento de la productividad manteniendo un entorno de mercado competitivo, desarrollando programas de habilidades específicas de la industria e invirtiendo en sectores como la infraestructura y las finanzas.

SE REALIZÓ LA QUINTA SEMANA DE LA INDUSTRIALIZACIÓN DE LA SADC

El presidente de Malawi, Lazarus McCarthy Chakwera, [lanzó](#) una severa advertencia a los Estados miembros de la Comunidad para el

Desarrollo de África Austral (SADC, por sus siglas en inglés) al señalar que si no se desarrolla el proceso de industrialización en la región, África Austral corre el riesgo de convertirse en un vertedero de productos de otras naciones y podría no cosechar los beneficios del Área de Libre Comercio Continental Africana (AfCFTA, por sus siglas en inglés). El presidente Chakwera hizo este pronunciamiento en la inauguración de la quinta “Semana de la industrialización de la SADC”, que se llevó a cabo en Mozambique.

Por su parte, el presidente de Mozambique pidió una mayor colaboración entre los actores estatales y no estatales, especialmente del sector privado, para defender el impulso de la industrialización en la región de la SADC. En este sentido, desafió a los Estados miembros a que sean creativos y propongan políticas económicas sólidas que promuevan la industrialización.

CONDICIONES FAVORABLES PARA LA INVERSIÓN EN ÁFRICA CENTRAL

De acuerdo con un [informe](#) de la agencia calificadora de riesgo estadounidense Moody's, las inversiones chinas y la paridad fija entre el franco CFA y el euro son elementos claves para atraer inversores privados para proyectos de infraestructura en la región de la Comunidad Económica y Monetaria de África Central (CEMAC, por sus siglas en francés).

Según el informe, la paridad de la moneda de los países pertenecientes a la zona del franco CFA con el euro les permite reducir las vulnerabilidades externas y mantener la inflación por debajo del 3% anual, lo que reduce las preocupaciones de los inversores.

Asimismo, el documento destaca a China como un importante inversor en proyectos de infraestructura en África Central. Según cifras oficiales, en 2020, el país representó el 22% de las inversiones en infraestructura de la región. Ese porcentaje es aproximadamente igual al volumen aportado el Banco Africano de Desarrollo (AfDB, por sus siglas en inglés).



Ministerio de Relaciones Exteriores,
Comercio Internacional y Culto
Argentina

Fecha de cierre del número: 30 de noviembre de 2021

Lo expresado en este informe no necesariamente refleja la opinión del Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto de la Argentina.

Los hipervínculos a otros sitios Web tienen una finalidad meramente informativa y no implican responsabilidad ni consentimiento de su contenido por parte del CEI.